



Amélie Oudéa-Castéra, le 12 janvier 2024.
AFP

Henri Peña-Ruiz : "Madame Oudéa-Castéra, présenter l'école privée comme un remède est scandaleux"

Billet

Par [Henri Peña-Ruiz](#)

Publié le 15/01/2024 à 18:00

Philosophe auteur de « *Qu'est-ce que l'école ?* » (Gallimard) et du « *Dictionnaire amoureux de la laïcité* » (Plon), Henri Peña-Ruiz estime que les propos sur l'école publique de la nouvelle ministre de l'Éducation nationale, Amélie Oudéa-Castéra, sont honteux.

« Mon mari et moi avons vu des "paquets d'heures pas sérieusement remplacées" (sic !). À un moment, on en a eu marre (sic !). Comme des centaines de milliers de familles qui, à un moment, ont fait le choix d'aller chercher une solution différente. » Commentaire.

On remarque le style négligé et peu châtié d'une ministre qui pourtant devrait donner l'exemple au lieu de s'autoriser un registre de discours indigne de la responsabilité à assumer : « *Des paquets d'heures pas sérieusement remplacés.* » Que la chose est bien dite ! Quant au niveau de langue utilisé on peut en mesurer la vulgarité... « *On en a eu marre.* » Mais jugeons le fond. « *La forme c'est le fond qui remonte à la surface* » écrivait Victor Hugo. Pourquoi parler de la situation de l'école publique en de tels termes, au lieu d'en assigner les

causes et de programmer d'urgence un redressement ? Présenter comme remède le recours à l'école privée, c'est scandaleux pour les élèves dont les familles n'ont pas les moyens de payer. C'est surtout de mauvais augure quand on s'apprête à exercer la fonction de ministre de l'Éducation nationale.

L'importance de l'école publique.

On reste consterné qu'une déclaration d'abandon de l'école publique au profit de l'école privée soit faite en un tel moment. Certes, les parents ont le droit de scolariser leurs enfants dans des écoles privées. Mais c'est justement une décision privée, qui n'engage qu'eux, et qui n'a pas plus à être approuvée qu'à être condamnée. La nouvelle ministre n'a donc pas à mettre en avant publiquement, dans l'exercice de ses fonctions, un choix de scolarisation de ses enfants strictement personnel. La déontologie laïque est ici bafouée.

« Le financement public d'écoles privées religieuses déroge gravement à la laïcité et prive l'École Publique de fonds qui lui seraient bien utiles. »

Que propose donc Madame Oudéa-Castera aux parents qui eux aussi « en ont marre », mais ne peuvent faire comme elle ? C'est pourtant aux plus démunis qu'une nouvelle ministre de l'Éducation nationale devrait d'abord s'adresser. Et ce pour leur dire que dès son entrée en fonction elle ne va pas ménager sa peine pour que toutes les heures de cours soient assurées dans l'école publique. Au lieu de cela, elle donne en exemple son propre abandon de l'école publique !

Rappelons que du fait de la loi de Michel Debré (décembre 1959) l'État verse chaque année 12 milliards d'euros aux écoles privées sous contrat, qui jouissent en plus des frais de scolarité payés par les parents. Le financement public d'écoles privées religieuses déroge gravement à la laïcité et prive l'École publique, ouverte gratuitement à tous, de fonds qui seraient bien utiles pour améliorer les conditions de travail des enseignants, donc des élèves.

Avec entre autres le remplacement systématique des professeurs absents. L'argent public, qui a une origine universelle, devrait aller à la seule école publique, qui est de portée universelle. Telle serait la justice. Mais aujourd'hui on fait payer par des familles athées le prosélytisme religieux des écoles privées, qui s'ordonnent à des intérêts particuliers. C'est un comble ! Bref, le maintien d'un tel système consacre une école à deux vitesses, pour le malheur des familles les plus démunies. La façon dont la nouvelle ministre de l'Éducation nationale manie comme une évidence un remède qui n'en est pas un n'est guère rassurante.



Par [Henri Peña-Ruiz](#)

JOURNAL MARIANNE

DÉCOUVREZ



LA WEB TV
DU JOURNAL MARIANNE



DÉCOUVRIR

Plus d'Agora



Billet

[Henri Peña-Ruiz : "Madame Oudéa-Castéra, présenter l'école privée comme un remède est scandaleux"](#)

[Henri Peña-Ruiz](#) le 15/01/2024



Hommage

["Le meilleur hommage à rendre à Jean-Luc Laurent est de faire vivre la tradition républicaine"](#)

[Jean Numa Ducange](#) le 15/01/2024



Lecture

[On a lu "Pêcheur de perles" : Alain Finkelkraut, ou la sagesse du cœur](#)

[Rachel Binhas](#) le 15/01/2024



L'œil de Marianneke

[Gaza : Caroline Gennez, ou ces politiques belges qui se trompent de victimes comme de bourreaux](#)

[Nadia Geerts](#) le 15/01/2024



Le voir pour y croire

Mitterrand, Chirac, Sarkozy, Hollande... tant de trahisons et si peu de promesses tenues

Elsa Margueritat le 14/01/2024



Débat

Aide à mourir : "Notre pays ne sortira pas grandi de l'inversion des valeurs qui ont fait sa grandeur"

Louis de Bourbon le 14/01/2024

Découvrez le numéro de la semaine

N°1400 - Du 11 au 17 janvier 2024



[Lire le magazine](#)

Les articles les plus lus

1. [Les indiscretions de "Marianne" : "Dati va pouvoir braconner", la droite parisienne satisfaite du remaniement](#)
2. [Le Maire promet de geler les avoirs des dealers : pourquoi la France ferait mieux de s'inspirer de l'Italie](#)
3. [Les bombardements américains et anglais au Yémen, cette erreur qui peut nous coûter cher](#)
4. ["La France, championne du monde des dividendes, un titre dont on se passerait bien"](#)
5. [Emmanuel Todd : "L'Occident est composé d'oligarchies libérales, la Russie est une démocratie autoritaire"](#)

[Vous souhaitez donner votre avis sur cet article ?Commenter](#)

Le goût de la vérité n'empêche pas de prendre parti Albert Camus

Le magazine



- [Déposer vos annonces légales](#)
- [Voir nos annonces légales](#)

- Voir les sous-rubriques Politique [Politique](#)
- Voir les sous-rubriques Société [Société](#)
- Voir les sous-rubriques Économie [Économie](#)
- Voir les sous-rubriques Monde [Monde](#)
- Voir les sous-rubriques Agora [Agora](#)
- Voir les sous-rubriques Culture [Culture](#)
- Voir les sous-rubriques Art de vivre [Art de vivre](#)
- [Newsletters](#)
- [Podcasts](#)
- Voir les archives par année [Archives](#)

- [Foire aux questions](#)
- [Mentions légales](#)
- [Données personnelles et cookies](#)
-

- [CGU et CGV](#)
- [Formulaire de rétractation](#)
- [Postuler à un stage](#)
- [Flux RSS](#)

Nos réseaux sociaux

[Facebook Twitter](#)